
Un vent particulier a soufflé ces derniers temps... Le vent
d'anges... Celui qui, dans quelques mois, nous délectera
de ce nectar aux mille vertus, pour le corps, pour l'âme,
tant qu'il reste consommé avec sobriété. 

Il  est beau ce temps des récoltes. Chaque année, Dame
Nature  nous  rappelle  son  abondance  et  rassure  les
fourmis  inquiètes  de  ces  temps  moins  opportuns.
Amandes,  figues  et  olives,  pommes,  raisins  et  mûres,
plantes, baies et fruits divers foisonnent où le gel noir n'a
point  sévi.  Fruits  séchés,  compotes  ou  saumures,
créativité  pour  les  recettes  de  confitures,  et  nous
passerons une plus joyeuse soudure ! Il est aussi doux ce
temps de l'entraide dans les champs pour mener à bien la

collecte semblant  sans fin.   Ici,  les seuls  masqués sont  les mustélidés et  il  fait  bon d’oublier  le
contexte plus global.

La  aux paysannes

Bonjour ! Je suis Véronique Robin, j’ai 50 ans, trois enfants, je suis vigneronne à Fontcouverte. 

En 1998, quand j’ai repris le domaine de Mingraut (32 hectares de vignes et 3 ha de pinède), rien ne
me prédestinait à être vigneronne. Je suis née en Haute-Savoie, j’ai  fait des études d’audit et de
gestion à Lyon. Je ne connaissais de la vigne que le résultat en bouteille  ! Je voulais trouver une
activité professionnelle proche du lieu de travail de mon mari et vivre avec ma famille dans un lieu
agréable. Les Corbières m’ont conquise ! Je me suis formée la première année puis j’ai appris les
métiers  de la  vigne et  du  vin  avec  mes salariés.  Ce  sont  les  échanges avec  d’autres  vignerons,
viticulteurs,  les rencontres qui  m’ont permis
de progresser et d’apprendre. Aujourd’hui, je
sais  pourquoi  je  suis  vigneronne.  A  travers
nos  vins,  je  veux  transmettre  la  force  et  le
bonheur  que  peut  nous  apporter  la  nature
quand on sait  travailler avec elle.  Avec mon
compagnon, Rémi, nous travaillons sur 6 ha
de vignes, en agriculture biologique bien sûr
mais surtout en agroécologie. Nous essayons
d’être  en  symbiose  avec  le  Vivant,  tous  les
« non-humains »,  plantes,  arbres,  animaux…
Je  suis  persuadée  que  les  solutions  à  la
plupart de nos maux sont là, sous nos pieds
et autour de nous.



Les nouvelles des groupes thématiques…

• Fertilité  durable  des sols : Le 30
septembre,  une journée  sur  la  thématique
de la fertilité des sols a été organisée par la
Coopérative  pour  la  Transition  Écologique
(CTE)  de  la  haute  vallée  de  l'Aude.  Cette
journée avait pour objectif de partager des
méthodes  d'étude  de  la  fertilité  des  sols
selon trois approches : description de fosses
pédologiques avec  Baptiste  Algayer ;  relevé
de  plantes  bioindicatrices  avec  Moutsie ;
mesures de bioélectronique de Vincent avec
Johan Fiedos. Il est très rare de combiner ces
trois  approches  lors  d'une  même  journée,
aussi  cette  initiative  est  à  saluer,  et  se
reproduira  dans  un  avenir  proche  sur
d'autres sites.

• Alternatives  phytosanitaires : Laura  Lecomte  a  terminé  son  stage  et  soutenu  son
mémoire mi-septembre. La qualité de ces travaux a été louée par le jury. Nous lui adressons des
remerciements chaleureux pour son investissement et son sérieux qui aura largement bénéficié au
projet MicroBioPhyto. Bonne continuation Laura, et reviens nous voir quand tu veux ! 

• Semences paysannes : Le 15 septembre à Montpellier,
les  représentants  de  quatre Maisons  des  Semences
paysannes (Chemin  Cueillant,  Gard-Hérault,  Semeurs  du
Lodévois-Larzac  et  la  MSP  Maralpines)  se  sont  retrouvés
pour  échanger  sur  la  thématique :  "Quels  sont  les  leviers
pour mieux impliquer les maraîchers dans nos collectifs sur
les semences paysannes ?".  Dans l'après-midi,  nous avons
tenu  un  stand  commun  au  marché  des  Aubes  de
Montpellier, dans le but de sensibiliser davantage le grand
public aux semences paysannes. Cette journée a permis une
meilleure  interconnaissance  des  acteurs  militants  sur  les
semences paysannes, et à imaginer des projets en commun
pour la suite. Le 18 septembre à Limoux, lors de la fête de la
Confédération paysanne, nous avons tenu un stand avec la
Grainothèque de l'Aude pour sensibiliser  le public  présent
aux semences paysannes. Les semences paysannes ont été
mises à l'honneur de cette journée à travers l'organisation d'
un  spectacle  (S.E.M.I.s)  suivi  d'une  table  ronde  à  laquelle
nous avons participé.



Focus : Retour sur le marché paysan

Cette année, nous avons transformé la Fête
paysanne en marché paysan, afin de ne pas
avoir à demander le passe sanitaire. Le public
était  au  rendez-vous,  tout  comme  le  soleil.
Les  exposants  nous  ont  régalé  avec  leurs
bons  produits  (délicieux  burgers  et  autres
sandwiches bio), et ravis avec leurs jolis objets
faits  main. Diverses associations partenaires
ont  présenté leurs projets.  Une gratifiera et
de joyeux troubadours ont animé la journée.
Bref,  la  réussite  de  cette  nouvelle  formule
vient nous donner un grand sourire ! Pour ce
qui  est  des  conférences  habituelles,  elles

auront bien lieu, mais dans un format délocalisé à partir du mois prochain (voir dans la partie à
venir). 

La veille    au   Pech d'André,   a eu lieu  une rencontre avec  la
caravane  de  marcheur  "Lo  CAGAROL".  Ce  groupe,  dont  les
membres font partie de la coopérative intégrale  narbonnaise
et du collectif "MutVitz" sillonnent pendant 15 jours les terres
du  Narbonnais,  des  Corbières  et  du  Minervois.  Pendant  2
heures, autour d'une assemblée populaire,  nos collectifs ont
échangé sur nos actions réciproques,  et  sur une notion qui
nous est apparue comme étant une quête commune, celle de
"l'autonomie  collective".  Après  cela,  nous  avons  trinqué
joyeusement  et  dégusté  un bon  repas,  préparé  par  Johann
(maraîcher de Chemin Cueillant!).



A venir :

• 12 octobre : réunion technique sur les couverts végétaux en arboriculture, co-organisée avec 
le Biocivam 66.

• 4 novembre : conférence - Le changement climatique et ses impacts en agriculture, 
scénarios et perspectives en climat méditerranéen, avec Stéphane Thomas, paysan, ancien 
ingénieur à Météo France. Domaine du Pech d’André à Azillanet (34) - 19h30 à 22h. 

• 5 novembre :  visite du Pecnot’Lab de la coopérative Rhizobiome à Péchaudier (Tarn).  
Plus qu'une simple visite, il s'agit d'une journée de formation avec au programme : discussion
sur  la  notion  de  qualité  des  sols,  présentation  de  différents  indicateurs  mesurables  et
mesures  au  labo  sur  les  échantillons  que  vous  aurez  amenés.  Inscription  préalable,
covoiturage départ d’Olonzac.

• 9 novembre : réunion technique sur l’outillage auto-construit en viticulture, au domaine
de Gabelas à Cruzy (34) – 9h à13 h, inscriptions préalables. 

• 27 novembre :  conférence - Faut-il reprendre la terre aux machines ?
Portes ouvertes de la Maison des Technologies Paysannes suivies d’une conférence-débat :
quel projet politique pour une autonomie alimentaire et paysanne sur nos territoires ? Avec
des sociétaires de l’Atelier Paysan. Félines-Minervois (34) – 16h à 22h. 

• 2 décembre : conférence - Inviter la chauve-souris dans les vignes.
La chauve-souris contre le ver de la grappe, ou la biodiversité au service de la vigne,  avec la
LPO et des témoignages de vignerons. Domaine du Pech d’André à Azillanet (34) – 9h à 12h.

• 15 décembre : conférence - Maraîchage sur sols vivants : un pari gagnant !
Témoignages  et  retours  d’expériences  de  Johann  Lecocq  et  André  Trives,  maraîchers  en
climat méditerranéen. Mailhac, 9h-12h. 

Du Lundi au vendredi :
07 66 36 26 00 - 04 86 11 97 52
contact@chemincueillant.org

www.chemincueillant.org

https://www.chemincueillant.org/

